



# CONSUL...TANDO

Publicación Mensual del Consulado General de México  
Diciembre 2023

**"Consul...tando"**  
es la publicación  
electrónica mensual  
del Consulado  
General de México  
en Toronto.

[consulmex.sre.gob.mx/  
Toronto](http://consulmex.sre.gob.mx/Toronto)

11 King Street West,  
Suite 350 Toronto, ON  
M5H 4C7  
(416) 368-2875

## CONTENIDO

Foro Global de Toronto	1
Cumbre Económica de Ontario	1
Proclama Día de Muertos	2
Concierto Camerata Juvenil Silvestre Revueltas	2
Martinrea Internacional invierte USD \$85 millones	3
Magna Internacional se expande en México	3
Linamar invierte USD \$60 millones	3
Reuniones de trabajo triple hélice	4
PTAT: Retorno a México	4
Entrevista a mexicanos: Florentino Galicia Ortiz	5
Mensaje de fin de año	6

En el Hotel Fairmont Royal York se realizó durante el mes de octubre el Foro Global de Toronto (TGF por sus siglas en inglés) en su edición 2023.

El evento reúne anualmente a líderes, actores gubernamentales y expertos globales en economía y finanzas, teniendo como tema central la resiliencia económica en un contexto internacional adverso.

El Cónsul General Porfirio Thierry Muñoz Ledo asistió como invitado especial y se reunió con Joseph Clark, presidente del TGF. En su encuentro conversaron sobre los nuevos enfoques para promover las relaciones comerciales y financieras bilaterales y la competitividad regional.

## FORO GLOBAL DE TORONTO



## CUMBRE ECONÓMICA DE ONTARIO



El *Ontario Economic Summit* se celebró en su edición 2023 en el *Metro Toronto Convention Centre* el día 2 de noviembre.

La cumbre tuvo como objetivo poner sobre la mesa las más recientes tendencias económicas y demográficas en Ontario, con miras a explorar modelos innovadores de crecimiento económico y las perspectivas del redespliegue industrial.

Al encuentro asistió el Primer Ministro Justin Trudeau, quien enfatizó la importancia de adoptar decisiones responsables ante una época de cambios profundos. Estuvo presente también el Premier Doug Ford y la alcaldesa de Toronto, Olivia Chow.

El Cónsul General Porfirio Thierry Muñoz Ledo conversó con el presidente y CEO saliente de la Cámara de Comercio de Ontario (OCC por sus siglas en inglés) Rocco Rossi sobre las mejores maneras de insertar a México en los procesos de encadenamiento productivo de Ontario.

El CEO y presidente entrante Daniel Tisch, dio la bienvenida a México a los diálogos de alto nivel sobre las perspectivas económicas nacionales y regionales.

Durante el foro se rindió tributo al ex primer ministro John Turner al presentarse su biografía en un libro titulado: "An Intimate Biography of Canada's 17th Prime Minister".



## ASUNTOS CULTURALES

## PROCLAMA DÍA DE MUERTOS



[www.marialuisadevilla.com](http://www.marialuisadevilla.com)

El proyecto contó también con el apoyo de diversas organizaciones lideradas por Jesús Mora, Ma. José Miranda, Lumy Fuentes, Silvia Méndez y otros destacados miembros de la comunidad mexicana.

El papel crucial del Museo de Mujeres Artistas de México (MUMA) sirvió para lograr una difusión intensiva, resaltando la relevancia de las instituciones culturales en la preservación y promoción de tradiciones significativas.

La proclamación del "Día de Muertos" es un reconocimiento oficial y un testimonio del poder transformador de la cultura y la colaboración comunitaria para conformar sociedades inclusivas y diversas.

## CONCIERTO CAMERATA JUVENIL SILVESTRE REVUELTAS

La Camerata Juvenil Silvestre Revueltas del Conservatorio de Música de Celaya, Guanajuato, deleitó al público del sur de Ontario y en la zona metropolitana de Toronto con una serie de magníficos conciertos que tuvieron lugar del 8 al 11 de noviembre.

La Camerata Juvenil interpretó piezas clásicas de Mozart, ofreciendo una experiencia musical rica en tradición y maestría. Sorprendieron a la audiencia al cerrar cada concierto con un giro inesperado al tocar canciones mexicanas, fusionando la elegancia de la música clásica con la vivacidad y la calidez de la cultura mexicana.

La agrupación con 22 talentosos jóvenes músicos se ha presentado en diversos países de Europa y América Latina, sumando ahora Canadá a su lista.

La alcaldesa de Toronto, Olivia Chow, firmó el día 30 de octubre del 2023 la proclama municipal del Día de Muertos, reconociendo el día 2 de noviembre como la fecha oficial para esta celebración en la ciudad.

La comunidad mexicana organizada en Toronto promovió esta iniciativa bajo la inspiración y guía de la curadora María Luisa de Villa, quien desde 1985 fomenta diversas manifestaciones de la cultura mexicana.

De esta manera se crea un espacio para que la celebración que ha sido catalogada como Patrimonio Cultural Inmaterial de la UNESCO, siga expandiéndose y conservando nuestra herencia cultural atravesando fronteras.



## Proclamation

## Día de Muertos

November 2, 2023

WHEREAS today we mark *Día de Muertos*, the Day of the Dead, a culturally significant day with roots of the celebration tracing back to the Aztec people, who held rituals to honour the dead. Today, Mexican and Latin American communities celebrate the day both in Toronto and across the globe.

During present *Día de Muertos* celebrations, families celebrate their deceased loved ones with special traditions, such as building altars, which are thought to help them briefly reunite with the souls of those who have died. The altars include photos and items of their loved ones and symbolic items representing the four elements of life, namely water, earth, fire, and wind. Sweets such as *pan de muerto* and sugar skulls feature prominently on the altars and are surrounded by marigolds which are believed to help guide the souls home. Skulls and skeletons, often portrayed as La Calavera Catrina, or Elegant Skull, continue to remind people of their own mortality as part of the natural circle of life. These rituals have evolved and still remain important symbols of the celebration.

*Día de Muertos* is a time of joyful celebration and reflection to honour all that we have lost rather than to mourn. We acknowledge rich traditions like these that contribute to the cultural fabric of our city and form an important part of Toronto's motto: "Diversity Our Strength".

NOW THEREFORE, I, Mayor Olivia Chow on behalf of Toronto City Council, do hereby proclaim November 2, 2023, as "Día de Muertos" in the City of Toronto.

Olivia Chow  
Mayor of Toronto

The Office of the Mayor, Toronto City Hall, 100 Queen Street West, 2<sup>nd</sup> Floor



## ASUNTOS DE COMERCIO Y FINANZAS

## MARTINREA INTERNACIONAL INC. INVIERTE USD \$85 MILLONES

Durante el segundo semestre del 2023, la industria automotriz canadiense realizó importantes inversiones directas en México, estableciendo nuevas unidades de producción. Las inversiones estuvieron enfocadas en fortalecer la cadena de suministro y en la producción de insumos para la fabricación de automóviles eléctricos.

La empresa automotriz Martinrea International con sede en Ontario, comunicó una inversión significativa de USD \$85 millones en su nueva planta ubicada en Ramos Arizpe, Coahuila, un estado que destaca como uno de los principales productores de autopartes en México.

La nueva instalación abarcará una extensión de 32,000 metros cuadrados y generará más de 450 empleos directos. La nueva planta desempeña un papel esencial en el suministro de componentes automotrices para fabricantes de vehículos ligeros tanto en México como en Norteamérica, remarcando el papel fundamental de México en la cadena de suministro automotriz global.



## MAGNA INTERNATIONAL SE EXPANDE EN MÉXICO



La compañía de autopartes Magna, ha dado otro paso en su expansión al anunciar una inversión de USD \$17 millones en una nueva instalación en Querétaro, México. La planta que abarcará 165,000 pies cuadrados está programada para iniciar su producción en el 2024.

Esta inversión estratégica representa un gran impulso económico para la región que tiene proyectado generar más de 280 empleos directos en la primera fase, con la expectativa de 800 empleos en una segunda etapa.

La elección de Querétaro como ubicación para la nueva instalación destaca la confianza de Magna en las condiciones empresariales y laborales de México. La planta se especializará en la fabricación de tecnología de iluminación para vehículos destinados a satisfacer la demanda de diversos fabricantes de automóviles a nivel mundial.

## LINAMAR INVIERTE USD \$60 MILLONES EN DURANGO

La empresa Linamar dedicada a la fabricación avanzada de autopartes tiene previsto invertir USD \$60 millones en la expansión de sus operaciones en la planta ubicada en Gómez Palacio, Durango.

Este proyecto implica la adquisición e implementación de maquinaria especializada, diseñada para las innovadoras líneas de producción de vehículos eléctricos. Esta significativa inversión no sólo posiciona a la Linamar como un actor destacado en el sector, sino también proyecta un impacto positivo en el desarrollo económico regional.

Se anticipa con ello la generación de más de 200 empleos directos, que fortalecerá la fuerza laboral local y el bienestar de la comunidad. La introducción de tecnologías avanzadas y la creación de empleo subrayan el compromiso de la compañía con el crecimiento sostenible y la prosperidad norteamericana.



## ASUNTOS ECONÓMICOS

## REUNIONES DE TRABAJO TRIPLE HELICE



El 9 de noviembre el Cónsul General Porfirio Thierry Muñoz Ledo se reunió con el director de relaciones gubernamentales de Martinrea Internacional, Rodrigo Contreras, así como con Ana Sesma, representante académica de Automotive Business School de Canadá y Elva Goo-pur, Directora de Gregg School.

Durante el encuentro se abordaron diversos proyectos y estrategias destinadas fortalecer las capacidades nacionales mediante la educación internacional, tanto en el ámbito medio-superior como en el superior.

Se planteó la promoción y fortalecimiento de iniciativas educativas mediante convenios con empresas con sede en Ontario, creando oportunidades educativas y una sinergia beneficiosa para ambas partes. Así, mediante este enfoque estratégico se propone elevar la calidad de la educación y fomentar la conexión entre el ámbito académico y el sector empresarial.

## PROGRAMA DE TRABAJADORES AGRÍCOLAS TEMPORALES

## RETORNO A MÉXICO

Ontario y Manitoba recibieron durante la temporada agrícola 2023 a más de 12,418 jornaleros y jornaleras mexicanas bajo el Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales (PTAT), un esquema de movilidad ordenada, legal y segura, bajo verificación binacional.

Este modelo de laboral ofrece una alternativa de ocupación temporal ordenada y legal para los jornaleros mexicanos que deseen ir al extranjero, siendo Ontario la principal provincia receptora de trabajadores migrantes bajo el PTAT en Canadá.

El Consulado General brindó a lo largo de la temporada agrícola 2023 atención directa a más de siete mil trabajadores migrantes estacionales, tanto a su llegada al Aeropuerto Internacional Pearson de Toronto como a través de su programa de visitas regulares a los centros de trabajo en Ontario.



Durante el año, se mantuvieron reuniones de trabajo con los órganos competentes con el propósito mejorar las condiciones generales de trabajo, bajo un enfoque centrado en las personas, como lo recomienda la Organización Internacional del Trabajo (OIT).

Hacia finales de noviembre la gran mayoría de trabajadores agrícolas temporales que se mantenían en el campo de Ontario laboraban en invernaderos y recolectando árboles de navidad. Para el 15 de diciembre, todos los trabajadores miembros del PTAT habrán regresado a sus lugares de origen en México y, más de la mitad de ellos volverán a granjas canadienses en la temporada agrícola 2024.

Entre los resultados de la temporada agrícola 2023, el Consulado General brindó atención presencial a por lo menos dos mil trabajadores con visitas a sus centros de trabajo. Por otro lado, personal consular dio seguimiento a su registro ante el sistema de salud provincial.



## ENTREVISTA A MEXICANOS: FLORENTINO GALICIA ORTIZ



Florentino Galicia Ortiz es originario de Ozumba, Estado de México, en donde actualmente viven su esposa y dos hijos de 12 y 7 años. Inició en el trabajo de campo cuando era niño, "Cuando tenía 12 años aproximadamente, trabajaba en el campo tanto antes como después de ir a la escuela, ahí fue cuando conocí el trabajo en el campo.", relató.

Antes de venir a Canadá, Florentino trabajó mayormente como transportista y en fábricas, volvió a tener contacto con el trabajo agrícola cuando llegó a Canadá hace 7 años:

"Empecé en el programa (Programa de Trabajadores Agrícolas Temporales – PTAT por sus siglas en inglés) en el 2016, la primera granja en la que estuve fue en Waterloo. De ahí vine dos años seguidos, y dos años después volví a una granja de papas en la Isla del Príncipe Edward. El siguiente año estuve en un invernadero de tomate en Quebec. Hace 3 años me mandaron para acá (Toronto) en junio del 2021".

Florentino actualmente trabaja en una granja que produce flores durante todo el año, trabaja en invernaderos que producen de 6 a 8 variedades de flores. Parte de su trabajo es el sembrar, cosechar, cortar y empacar las flores.

Su experiencia migrante la califica como "una aventura bastante agradable", a pesar del choque cultural, dice

haberse sentido "bien recibido", al llegar a los distintos centros de trabajo. Nos comparte que ha conocido lugares que no tenía en mente conocer, "a partir de este programa he conocido lugares que tal vez no hubiera tenido la oportunidad de conocer, también he tenido la oportunidad de trabajar acá, aprender nuevas cosas como maquinaria, tractor, monta cargas y también he podido superarme. Es muy diferente como se trabaja acá".

El estar fuera de tu país y de la cercanía de las costumbres y tradiciones muchas veces se vuelve un reto, pero al mismo tiempo se convierte en una fuente de aprendizajes; Florentino nos cuenta que durante su estadía en Canadá "Me han dado la oportunidad de



aprender maquinaria como empacadora y los procesamientos de la planta (flor). En lo personal, estando sólo se aprende a valorar a la familia, el cariño de los hijos y la esposa y a valorar a nuestro país que es muy diferente en costumbres y tradiciones".

Florentino piensa que como mexicanos, la forma en la que mayormente contribuimos a las sociedades que nos reciben en Ontario es a base de trabajo, "nosotros venimos a trabajar, también tenemos otro tipo de cultura y hacemos el esfuerzo por adaptarnos", agrega.

Nos comparte que sus proyectos a futuro se encuentran en México, junto a su familia a la que con ansias espera

próximamente ver, "Pienso venir por más tiempo, venir por los próximos dos o tres años siguientes y después cuando vuelva (a México) poner un negocio con mi familia, y ya quedarme allá. Eso es lo que pienso ahora, pero a veces las cosas salen diferentes a como pensamos".

Por último, conversando sobre los obstáculos a los que nos podemos enfrentar como mexicanos durante nuestro desarrollo en Canadá, Florentino nos comenta que el no saber el idioma inglés fue uno de sus mayores retos cuando llegó al país, sin embargo, con el paso del tiempo ha aprendido y puede comunicarse ahora con mayor facilidad:

"Cuando venimos aquí no sabemos el idioma inglés y es un poco complicado el comunicarnos, hay varias personas que he conocido que ya saben algo porque han trabajado antes en Estados Unidos, pero los que no sabemos ya estando aquí aprendemos... También los alimentos, aquí si es diferente la comida, a veces encontramos productos similares a los que estamos acostumbrados en México".

Actualmente Florentino ha terminado su temporada laboral 2023, y se encuentra listo para volver a México en el mes de diciembre para reunirse con su familia.

Para 2024, regresará a la granja Aldershot Greenhouse LTD. para sumar otra temporada en el campo a su experiencia trabajando en el extranjero.



## TEMAS DE INTERÉS

### MENSAJE DE FIN DE AÑO



A las comunidades mexicanas:

El año que concluye estuvo lleno de retos, oportunidades y, desde luego, realizaciones. 2023 se significó por la llegada de un creciente número de connacionales a Ontario y Manitoba, reflejando cada vez más el rico mosaico demográfico mexicano allende nuestras fronteras.

El Consulado General es la casa de todas y todos los mexicanos y esperamos tener la oportunidad de seguir sirviéndolas y sirviéndolos durante 2024, con amabilidad y sin discriminación alguna. Nuestras oficinas en Toronto son, ante todo, zona segura.

Los mexicanos en Canadá contribuyen con su trabajo cotidiano al crecimiento económico y al enriquecimiento cultural de las sociedades que nos acogen. Nuestros jornaleros mantienen el funcionamiento de la cadena agroindustrial y la seguridad alimentaria en este país.

Para el año que llega, deseamos que esté lleno de salud, armonía, desarrollo y bienestar para todos. Estamos ciertos que el mantener nuestros mejores valores, tradiciones y solidaridad implica un legado a nuestras generaciones presentes y venideras.

¡Felices fiestas!

# 2024

### ENLACES ÚTILES

Información sobre trámites consulares:

<https://consulmex.sre.gob.mx/toronto/index.php/en/>

Sistema de Registro para Mexicanos en el Exterior: <http://sirme.sre.gob.mx/>

Haga su cita en <http://citas.sre.gob.mx/> o al

Tel. 1 424 3090009

Secretaría de Relaciones Exteriores:

[www.sre.gob.mx](http://www.sre.gob.mx)

Embajada de México en Canadá EMBAMEX

<https://embamex.sre.gob.mx/canada/index.php/es/>

Estadísticas de población mexicana en el exterior [www.ime.gob.mx/estadisticas](http://www.ime.gob.mx/estadisticas)

Consulta de trámites [www.gob.mx/tramites](http://www.gob.mx/tramites)

Síguenos en redes sociales :



[Consulado General de México en Toronto](#)

[ConsulMexTor](#)

[ConsulMexTor](#)

**Directorio de Medios del Consulado General de México en Toronto**

**Christian Clay**, Consejero Político, Asuntos Comunitarios, Culturales, Académicos y Prensa

**Camila Avendano**, PSPI encargada de prensa.

**prensator@sre.gob.mx**

Tel : (416) 368-2875 ext. 5238